

Reseñas breves

Julián Kan. *La integración desde arriba. Los empresarios argentinos frente al MERCOSUR y el ALCA*. Buenos Aires: Imago Mundi, 2015, 339 pp.

por **Guadalupe Torrijo Di Marco**.

JULIÁN KAN. LA INTEGRACIÓN DESDE ARRIBA. LOS EMPRESARIOS ARGENTINOS FRENTE AL MERCOSUR Y EL ALCA. BUENOS AIRES: IMAGO MUNDI, 2015, 339 PP.

Por **Guadalupe Torrijo Di Marco**
(UBA)

El libro de Julián Kan plantea una problemática que ocupa un lugar distintivo en la historia reciente de la Argentina: la experiencia de integración regional, particularmente el Mercado Común del Sur (MERCOSUR) y el Área de Libre Comercio para las Américas (ALCA). El autor aborda el tema desde dos aspectos: la inserción regional y la política exterior, y la relación entre la clase dominante y el gobierno. Originariamente estudiado por otras variadas disciplinas (Economía, Relaciones Internacionales, Sociología), la perspectiva histórica del autor le permite realizar un aporte esencial que contribuye a entender que el devenir de la política exterior de un gobierno no es ajena a los intereses de diversos sectores de la sociedad. En este sentido la hipótesis del autor es que los proyectos de integración no son resultado exclusivo de los acuerdos intergubernamentales, ni de la mera expansión de los mercados sino de las demandas y acciones de diferentes fracciones de la clase dominante.

Desde la concepción teórica del materialismo histórico y en función del escenario político, económico y social del periodo entre 1990 y 2006, el autor propone una historia general de los momentos más trascendentales de estos dos proyectos de integración regional. Así como un recorrido a través de la injerencia que los posicionamientos de las diferentes fracciones de la burguesía argentina tuvieron en las determinaciones políticas gubernamentales.

Reseñas breves

Julián Kan. *La integración desde arriba. Los empresarios argentinos frente al MERCOSUR y el ALCA*. Buenos Aires: Imago Mundi, 2015, 339 pp.

por **Guadalupe Torrijo Di Marco**.

En el primer capítulo se realiza la presentación de la problemática, el estado de la cuestión, la hipótesis y la metodología de la investigación realizada. Luego, el análisis se estructura en tres partes que obedecen a un recorte temporal del proceso de integración de ambos proyectos ya mencionados. En la primera, que comprende los capítulos dos, tres y cuatro, presenta el período denominado “integración comercialista” que abarca desde 1990 hasta 1998, los comienzos del MERCOSUR y la propuesta de Estados Unidos del libre comercio para la región. En el segundo capítulo se analiza la evolución de la relación entre la Argentina y Brasil en los comienzos de la conformación del MERCOSUR, en el contexto de la implementación de las políticas neoliberales que se desarrollan a finales de la década del ochenta y comienzos de los años noventa. En el tercer capítulo se observan los posicionamientos de apoyo o rechazo de la clase dominante a la participación de la Argentina en los acuerdos regionales de ese entonces, las relaciones entre las distintas fracciones de ésta y el gobierno en torno a la firma del Acta de Buenos Aires con Brasil y la adhesión de la Argentina a la iniciativa para las Américas. El cuarto capítulo se detiene en la implementación del programa de liberalización comercial con la puesta en funcionamiento del MERCOSUR y el trato gubernamental respecto a los reclamos y negociaciones de algunas ramas industriales así como los posicionamientos de la UIA y sus sectores internos. Asimismo, examina las características e implicancias de los acuerdos sectoriales logrados a partir de estos reclamos.

La segunda parte del libro abarca el período entre 1999 y 2002 donde se produce la “crisis de la integración” comercialista y se divide en los capítulos quinto y sexto. El quinto analiza la tensión entre los principales socios del MERCOSUR, Argentina y Brasil, a partir de la devaluación del real en 1999 y las repercusiones conflictivas en el interior de la clase dominante, y entre ésta y el gobierno. El capítulo sexto examina las continuidades y rupturas en la política exterior del gobierno de la Alianza, los intentos fallidos de relanzamiento del MERCOSUR en crisis y la toma de estado público de las negociaciones por el ALCA.

Reseñas breves

Julián Kan. *La integración desde arriba. Los empresarios argentinos frente al MERCOSUR y el ALCA*. Buenos Aires: Imago Mundi, 2015, 339 pp.

por **Guadalupe Torrijo Di Marco**.

La tercera parte examina, en dos capítulos, la “reconfiguración” del proceso de integración y de la política exterior regional en la Argentina entre 2003 y 2006. El séptimo capítulo analiza el rediseño del MERCOSUR y la crisis del ALCA, a partir del estudio de las negociaciones económicas y políticas de los gobiernos y la configuración de alineamientos políticos regionales de los países del MERCOSUR y de Venezuela. En el octavo capítulo se indaga la conducta de la clase dominante argentina en el contexto de la recomposición del MERCOSUR y su rechazo del ALCA, compartido con el gobierno.

El último capítulo condensa la conclusión a la que llega el autor, su aporte fundamental: considerar la formación económica social concreta, en este caso el régimen capitalista, para analizar la política regional y comercial de los gobiernos. Y en este sentido demostrar cómo los empresarios del sector agrario e industrial, expresión de los intereses de la clase dominante, participa e influye en el diseño de la política exterior.